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3月 20日下午，2024年首屆「ESG

與高質量發展」研討會暨香港國際ESG

研究院揭牌儀式在香港大公文匯傳媒集

團舉行。香港特區政府財政司副司長黃

偉綸，香港大公文匯傳媒集團副董事

長、總經理鄭勇男出席研討會並為香港

國際ESG研究院揭牌。北京師範大學公

司治理與企業發展研究中心主任、國家

社科基金重大計劃首席專家、中國公司

治理論壇主席高明華，著名經濟學家、

橫琴粵澳深度合作區數鏈數字金融研究

院學術與技術委員會主席朱嘉明，中央

財經大學綠色金融國際研究院副院長、

中財綠指首席經濟學家施懿宸等受聘為

香港國際ESG研究院特聘專家。香港大

公文匯傳媒集團副董事長、副總編輯王

凱波等出席研討會。研討會舉辦了兩場

ESG主題圓桌論壇，圍繞「ESG是個偽

概念嗎」、「公司治理是ESG的核心

嗎」展開深入研討。

◆大公文匯全媒體記者 裘真

香港國際ESG研究院揭牌
辦兩場圓桌論壇 深入研討ESG相關概念

香港特區政府財政司副司長黃偉綸在致辭時提及，3月
19日，《維護國家安全條例草案》在立法會三讀通

過，標誌着特區政府與整體社會可以更有「底氣」集中精
力全面拚經濟、謀發展，並讚賞大公文匯傳媒集團在維護
國家安全的頭等大事上，一直是旗幟鮮明、心懷家國、堅
定不移。

黃偉綸：推動高質量發展提供機會
「大文集團緊貼環球局勢、社會時事、財經金融等方面
的最新發展，為讀者提供高質量的新聞報道和觀點，包括
一直關注全球氣候變化及ESG可持續發展等重要議題的挑
戰和機遇。」黃偉綸肯定此次研討會的重要意義，指研討
會為各界探討如何為香港的綠色和可持續發展增添動力、
推動高質量發展提供了一個很好的機會。
黃偉綸提及香港的減碳目標，即致力爭取於2050年前實
現碳中和。有統計指，在未來30年，亞洲地區就氣候投資
需要66萬億美元，反映市場對綠色金融的龐大需求。而香
港在綠色金融方面的實力，已經是區內龍頭。數據顯示，
2022年在香港安排發行的綠色和可持續債券總額，佔亞洲
市場超過三分之一，是亞洲第一。
此外，黃偉綸指出，香港將於今年上半年推出「綠色和
可持續金融科技概念驗證測試資助計劃」，為具有潛力的
綠色金融科技提供前期資助，促進他們的商業化發展，從
而推動開發新的綠色金融科技。

鄭勇男冀與各界探索實踐ESG
香港大公文匯傳媒集團副董事長、總經理鄭勇男在致辭
時表示，揭牌儀式不僅標誌着香港國際ESG研究院正式啟
航，更象徵着我們共同向可持續發展的未來邁出了堅實的
一步。我們期待與在座的各位專家、企業家和社會各界共

同探索和實踐ESG，以科學、專業、嚴謹的態度，為推動
社會進步和經濟發展貢獻智慧與力量。
鄭勇男表示，目前，環境、社會和治理理念逐步成為全
球共識，而今年是特殊的一年，今年是新中國成立75周
年，也是實施「十四五」規劃的關鍵一年。現階段，我國
生態文明建設進入了以降碳為重點策略方向、促進經濟社
會發展全面綠色轉型、實現生態環境質量改善由量變到質
變的關鍵時期。2021年3月，國家「十四五」規劃要求深
入實施可持續發展策略，建構生態文明體系，促進經濟社
會發展全面綠色轉型。中國始終是全球可持續發展的積極
倡導者、參與者和推動者，在政策的引領下，中國ESG實
踐方興未艾，愈來愈多的企業將環境效益和社會效益納入
經營目標，力求實現多方共贏的長期可持續發展。自「雙
碳」目標提出以來，ESG因素在企業營運和投資決策中的
重要性日益凸顯，我國ESG監管體系逐漸完善。
他表示，香港作為國際金融中心，擁有特殊地位並發揮

着獨特作用。我們不僅是連接中國與世界的橋樑，更是推
動ESG發展的重要力量。香港的企業和機構在這方面的信
息披露和實踐已達到新的高度，香港證監會、國資委和港
交所等機構已從推動企業社會責任報告轉向強化ESG報告
的披露，顯示出香港在推動可持續發展方面的決心和進
展。
2023年8月，香港大公文匯傳媒集團聯合中國檢驗認證

集團等多方權威機構發起成立「香港國際ESG聯盟」，並
舉辦首屆「香港ESG榜單年度評選」活動。在此背景下，
香港大公文匯傳媒集團借助愛國愛港的初心和連接內地與
香港的獨特優勢，成立香港國際ESG研究院，旨在為國家
的綠色發展戰略貢獻力量。香港大公文匯傳媒集團將與國
內外頂尖大學、智庫和ESG機構合作，共同推進ESG理念
的實踐與傳播，為可持續發展事業添磚加瓦。

3月20日下午，2024年首屆「ESG與高質量發展」研討會
暨香港國際ESG研究院揭牌儀式在香港大公文匯傳媒集團舉
行。研討會的圓桌討論環節就「ESG是個偽概念嗎」展開深
入研討。

中央財經大學綠色金融國際研究院副院長、中財綠指首席經濟學家施懿
宸表示，如今中國乃至全球的發展已普遍進入「供給大於需求」的階段，
所以企業有必要以ESG為抓手，提升競爭力，走向高質量發展之路，否則
就容易陷入價格競爭或中等收入陷阱，「要想成為全球一流企業，就迴避
不了ESG的策略，否則難以在市場上得到尊敬。」
他指出，當今市場上，愈來愈多的國企和央企將氣候變化與發展相結合，

承擔相應責任。「不面對就是風險，面對就是機遇。」他建議企業長遠布
局，知行合一地將ESG融入KPI，長久以來，就能降低ESG的作業成本。
對於ESG的披露要求，施懿宸引用表述，「不要讓ESG報告成為有水分
的作文比賽」，認為報告中應有定量分析，保持前後一致性，不可出現造
假。針對ESG的國際標準，施懿宸不贊成一味以西方的邏輯來定義，認為
中國可以有自己的標準，而香港適合將海內外的標準實現整合，消弭分
歧。
橫琴粵澳深度合作區數鏈數字金融研究院學術與技術委員會主席朱嘉明
評價了ESG概念自2004年提出以來20年的發展歷程。他指出，20年來，中
國扮演的角色愈發重要，最大的轉變在於，ESG對企業而言，由非剛需變
為剛需。他認為，未來ESG、金融、科技應三位一體，但如今ESG與前沿
科技的結合尚不足夠，且認為香港在發展新質生產力方面大有前景。
清華大學五道口金融學院綠色金融研究中心ESG研究負責人黎菁啟發大

家思考「ESG對企業來說究竟是成本還是收益」。她表示，ESG增加了企
業的社會資本，長遠以來有助於幫企業降低風險和波動率，所以ESG不是
偽概念。
在監管層面，她發現國家的指導意見愈發明確，未來會更加聚焦和全
面。鑒於香港具備內地所沒有的融資、法律、知識產權等優勢，黎菁建議
香港充分發揮優勢，幫助企業進行綠色投資。 ◆大公文匯全媒體記者 裘真
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香港文匯報訊（記者 金文博）香港正致力建設國
際創科中心及國際綠色科技中心，發展新能源汽車
以實現碳中和目標是當中重要一環。「亞洲電動車
之父」、中國工程院院士、英國皇家工程院院士、
香港理工大學傑出講座教授暨電動車研究中心主任
陳清泉日前就相關議題接受香港文匯報等媒體訪問時
強調，香港要充分善用國際化的優勢做好「背靠祖
國、聯通世界」，把國家好的東西介紹給外國；同時
應與深圳「珠聯璧合」，在應用研究和落地轉化方面
加強配合，以完善電動車以至整個創科生態鏈。
團結香港基金日前舉辦「綠色創科論壇」，以
「香港建設國際綠色科技中心挑戰與機遇」為主
題，邀請來自電力、建築、電動車、家族辦公室及
人才發展等領域的大型和初創企業等業界人士及專
家，聚焦探討香港如何透過創新科技、產業升級和
政策支持實現碳中和目標。陳清泉為是次論壇作主
題演講，並在論壇開始前就香港發展電動車議題接
受媒體訪問。
香港特區政府在《香港創新科技發展藍圖》中，
點名新能源汽車為其中一個重點關注領域，陳清泉
認為，香港雖然沒有汽車及電動車產業，但香港作
為國際化城市，他可以在香港發表研究文章，並獲
聘到美國、德國、日本及內地等汽車大國、強國做
顧問。

把內地好東西介紹給外國
同時，香港是一個國際化都市，「所以香港的標

準就是國際化的標準，當一個電動汽車能夠用在香
港，說明它可以用在全世界，因為香港用的標準是
世界最先進的標準。」再加上香港「背靠祖國、聯
通世界」，可以充分發揮此優勢，「把中國好的東
西（如電動車）介紹給外國，把外國好的東西介紹
到內地。」
陳清泉強調，香港要發展新的科技產業，一定要

有生態鏈，包括基礎研究、應用研究、技術變產品
（企業轉化落地）及產品變商品4個要素，而在該
4個要素中，香港只在基礎研究和金融兩項較強，
因為香港有5間大學能成為世界名牌大學屬世界少
有，故本港基礎研究的力量是當中的優勢，但在應
用研究和企業卻不如深圳，「所以香港一定要跟深
圳『珠聯璧合』搞好『北部都會區』及河套區，這
樣才能夠吸引全世界的人才。」
他認為，香港有國際化的環境、有「一國兩

制」，「西方的科學家在這裏生活會很適應，發明
出來的東西很快到深圳就可以產業化。」他強調，
香港首要做好國際交流，創造好的商業模式，也要
推動第三方認證機構發展，「香港有良好的國際聲
譽，故在認證方面可以作出貢獻。」

香港文匯報訊 （記者 陸雅楠）浙江是長三角
地區重要省份，具有巨大的發展潛力。去年，浙
江與香港簽署了合作協議，涵蓋了金融、科技創
新、經貿投資、青年交流、文化旅遊等12個範
疇。浙江大學醫學院附屬邵逸夫醫院在建院30周
年之際，昨日在香港中文大學逸夫書院舉行高質
量發展圖片展開幕儀式，通過視覺交流的方式展
示浙港在醫療領域合作的顯著成果。
是次圖片展由浙江大學醫學院附屬邵逸夫醫
院、中國新聞社浙江分社、中國新聞圖片網主
辦。展覽分三部分，展示了醫院建院30年來的
蛻變。第一部分「櫛風沐雨、玉汝於成」，回
顧了二十世紀八十年代，祖籍浙江的香港著名
實業家邵逸夫懷揣報效祖國、建設家鄉的赤誠
之心，與浙江省政府部門和醫學界同仁，齊心
協力幫助浙江大學醫學院附屬邵逸夫醫院扎根
之江大地，以實現醫療行業現代化發展的共同
追求。
第二部分「砥礪奮進、創新發展」則展示了
邵逸夫醫院如何緊跟國家深化醫藥衞生體制改
革的步伐，取得高標準醫院管理、高質量醫療
服務和高能級科研創新的突破。

盼加強浙港常態化合作
第三部分「懸壺濟世、醫者仁心」介紹蔡秀
軍、虞洪、張松英、丁國慶、宋章法等學科帶頭
人、代表的風采，呈現醫院在普外科、泌尿外

科、心血管內科、呼吸與危重症醫學科等多學科
的研究與實踐成果，包括完全腹腔鏡繞肝帶法二
步肝切除術（蔡氏ALPPS）、刮吸法切肝技術、
斜入路腰椎融合術等創新技術。
浙江大學醫學院附屬邵逸夫醫院黨委書記黃昕
致辭時表示，香港是浙江大學醫學院附屬邵逸夫
醫院夢開始的地方，期望藉此機會進一步增進內
地與香港之間在醫療衞生領域的溝通了解與互鑒
合作，「我們還希望通過此次展覽活動，進一步
加強浙港衞生健康領域常態化合作，推動雙方交
流互惠共融，在健康中國建設的新征程上攜手前
行、共鑄未來。」
香港邵氏基金會代表、浙江大學香港校友會會
長陳征、香港中文大學醫學院副院長容樹恒、中
國新聞社嘉賓代表也一一致辭。隨後，浙江大學
醫學院附屬邵逸夫醫院副院長、黨委委員丁國慶
作主旨演講。

「亞洲電動車之父」：港應善用國際化優勢

浙大邵逸夫醫院港辦圖展 展兩地醫療合作成果

◆浙江大學醫
學院附屬邵逸
夫醫院昨日在
港舉行高質量
發展圖片展開
幕儀式，嘉賓
剪綵啟動線上
展覽。

◆嘉賓觀看展覽。

◆「亞洲電動
車之父」陳清
泉（前排中）。

◆香港國際ESG研究院在大文集團揭牌。 大公文匯全媒體記者麥鈞傑攝 ◆ESG主題圓桌論壇。 大公文匯全媒體記者麥鈞傑攝


